

**YES, ENTENDIENDO POR TALES LOS SUPREMOS REGULADORES DE LA NACION.**

Terminaremos este ya largo primer capítulo de nuestra jornada en pro de la tesis católica, tan criticada como poco comprendida, del **ORIGEN DIVINO DEL PODER CIVIL**, prometiendo a nuestros lectores unos sabrosísimos párrafos del inmortal pensador católico Balmes, quien frente a todo el protestantismo germano, inglés y franco,

sostuvo, con brio y brillo incalculable, esta misma tesis que tal vez escandalice a no pocos, aun de los nuestros, ya que tan grande es la confusión y pobreza de ideas que hoy reina aún entre los "Católicos" de más o menos representación social y política.

Y por hoy ni una palabra más.

"FILADELFO"

## MANILA SE ANEGA

Y va a ser un día de estos, sin escapatoria posible.

Hay de ello una profecía de una beata de no sé qué siglo de estos últimos pasados. Consolábanse muchos hasta ahora con el cómodo recurso de negar la autenticidad de la profecía.

Pero, ahora; no hay tu tía!

Tanto gritábamos llamando a la independencia, que la Laguna de Bay, creyendo que la llamábamos a ella, nos está contestando a gritos:

— ¡Allá voy! ¡Allá voy!

Que haga el favor de esperarse unas mias, mientras decimos alguna cosa de ella, con el Zúñiga ante los ojos, para que se vea que no hablamos por boca de ganso.

"En el sitio donde dejamos la Laguna, estaba antiguamente el pueblo de Tabuco... La mucha tierra que los caudalosos ríos que entran en ella (la Laguna) han traído de las montañas que la circulan, han elevado tanto sus aguas, que éste y otros pueblos han quedado sumergidos en sus olas". (*Estadismo...* t. I, p. 49). Por ahí se empieza a conocer la Laguna. Sigamos con las señas.

"La Laguna de Bay, en su mismo centro, está a los 14 grados y 15 minutos de latitud, y a los tres grados y un minuto de longitud; tiene de largo, desde Biñang a Siniloan, más de once leguas, y de ancho, desde Bay hasta Morong, cerca de diez leguas, y toda ella bojea más de treinta leguas". (*Estad.*, I, 186). ¡Hay agua para un buen chapuzón!

¿Quién quiere más agua? "En esta Laguna entran 15 ríos, y como las aguas son tan copiosas en esta tierra, baja mucha arena de los montes y de todas partes por donde corren estos ríos y la van depositando en su fondo, que en algunas partes se ha levantado extraordinariamente; cada día va teniendo menos fondo la Laguna. La corriente misma de las aguas va llevando esta arena hacia las bocas donde desagua la Laguna. Allí acostumbra... poner corrales de caña, etc., etc. (Ob. cit., t. I, p. 189.) ¡Se va arreglando el negocio!

Si el nivel ordinario de la Laguna fuera inferior al del mar como el del lago Asfaltites, o estuviera siquiera al igual del nivel del

mar ¡anda con Dios! Mas "agora lo veredes, dijo Agrages".

"Dos varas... hay de diferencia del nivel de la Laguna al del mar" (donde desembocan las pocas aguas que logran escaparse de la prisión de la Laguna), es decir, que el nivel de la Laguna, aun de ordinario, está dos varas más alto que el del mar (Ibid., p. 210).

Lo cual quiere decir, que a fuerza de recibir tanta agua y darle tan poca salida la Laguna (que no tiene sino por dos ríos escásimo desagüe) día llegará en que el agua se suba a mayores y se desborde o se abra brecha forzada por donde le venga bien, hasta desahogarse en la bahía, pasando, como es claro, por encima de Manila y los demás pueblos que encuentre en su camino—, los cuales, con un buen kilómetro de agua por encima de otro de arena, tierra y otras zarandajas sólidas, dejarán para siempre de ser lo que son y quedarán sepultados en el abismo, como Tabuco y los demás pueblos ya vá rato "sumergidos en las olas".

Y lo grave del caso es que la catástrofe se nos echa encima, antes, mucho antes de que venga la "inmediata".

Quiere decir, que "la inmediata" va a ser la destrucción por vía húmeda de Manila y alrededores. Los barcos de la bahía echarán anclas al pié de Antipolo. Los que ahora lo están viendo todos los días, juran y perjuran que al presente el nivel de la Laguna está tan alto, que ya no puede aguantar más. ¡Con que ahora va a ser ella!

Es verdad que Manila no es el mundo entero. También es verdad, aunque eso ya no tanto, que Manila no es todo Filipinas. Pero ¿qué es Filipinas sin Manila, vamos a ver?

Sin Manila, por de pronto, no hay Senado, ni Asamblea, ni puente Jones. Y el caso es que mientras se hace la nueva capital con todos esos adinculos en la cumbre del Arayat, pongamos por ejemplo, vamos a tener que esperar "la inmediata" por largo rato en la misma cumbre, y... eso ¡si nos escurrimos a tiempo, siquiera el día antes de que venga el chapuzón!

AURELIO MALACHISPA.

Tundo, 8 de Septiembre de 1923.

**Dr. Miguel de la Concepcion**

**DENTISTA**

25 T. Pinpin

Tel. 3532

**CAVANNA, ABOITIZ & AGAN**

**ABOGADOS**

Roxas Bldg. N.o 212

Tel. 572